

# EL BIEN PÚBLICO.

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Sábado 16 Marzo 1889

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETA AL MES

AÑO XVII

Núm. 4.861

## LOS SANTOS INOCENTES

No, no es cierto; no pueden tener fundamento de verdad esas miserias, esas corrompiones, esas abominaciones, esos crímenes, esas impunidades que denuncian diariamente los periódicos. Antes, hablando de un embustero, se decía: «Miente mas que la *Gaceta*» La mala reputacion de que antes gozaba la *Gaceta*, se hará extensiva á toda la prensa, si no deja el mal camino emprendido. Y lo peor del caso es que, á pesar de esa usurpacion de atribuciones, la *Gaceta* no ha dejado su antigua mala costumbre. Con decir que publica casi íntegras las sesiones del Parlamento, los presupuestos y las promesas de los ministros, basta para probar nuestro aserto, sin necesidad de recordar que inserta en sus columnas Reales órdenes en que se admiten dimisiones que no se presentaron y Reales decretos fechados en Madrid y firmados por un ministro que se halla en Galicia.

De lo espuesto resulta que el mal no ha cambiado de sitio, sino que se ha extendido por todo el cuerpo, esto es, que todos los periódicos nos hemos convertido en *Gacetas*. Confesemos que la broma debe parecerles pesada á los que toman en serio á la prensa periódica.

Siempre, ó desde muy antiguo, en día de inocentes se permitía la inocente broma de anunciar algo estupendo—fenómeno de la naturaleza ó de la aviesa condicion del hombre—; y aún, recientemente un periódico de Méjico dió la noticia de una suelta terrible insurreccion que, merced al telégrafo, á las tradiciones mejicanas y á la falta de sagacidad de las agencias telegráficas, en dos días dió la vuelta al mundo. Por una vez y por un día, pase; pero para todos los días, la inocentada se convierte en impertinencia, y nos esponemos á que el público no haga caso de nosotros cuando se nos ocurra decir la verdad.

De poco tiempo á esta parte, el abuso ha tomado proporciones que esceden á toda ponderacion y deben poner á prueba la longanimitad del gobierno. El mismo Sagasta, á pesar de su proverbial imperturbabilidad, debe sentir vivos deseos, como su liberalísimo colega el presidente del Consejo de ministros de Italia, de poner coto á esa maledicencia de la prensa que puede alarmar á las personas timoratas del interior y hacer creer á los extranjeros que éste es un pueblo de pordioseros y de bandidos, como en tiempo de Gil Blas de Santillana

Abra Vds cualquier periódico, hasta los ministeriales, obligados á mayor circunspeccion y veracidad, y de seguro que no falta en él el relato de un crimen horrible, perpetrado casi á la vista de los agentes de la autoridad «sin que los criminales hayan sido habidos.» Decimos «á la vista de los agentes de la autoridad», usando ó abusando de un modismo vulgar, no con ánimo de acusar de negligencia ó torpeza á aquellos interesantes funcionarios públicos, pues no nos consta que gozen del libre uso del precioso sentido de la vista.

Si se atiende á lo que dicen de Sevilla los periódicos, parece que aquella hermosa ciudad ha recobrado los buenos tiempos de Rinconete y Cortadillo; si tratan de lo que pasa en la Côte y en sus suburbios, resulta verdad aquella sentencia de Alarcon: «Sierra Morena es Madrid.»

Presos que se escapan de la cárcel de A., de B., de C. y de todo el abecedario; motines sangrientos en los presidios Z., Y, X, hasta el Christus A.; empleados del Gobierno ó del Banco que resultan alcanzados ó que huyen con los fondos sin que haya quien los alcance.

Si fuera verdad lo que dicen los periódicos, España sería el país de Jauja para los criminales, pues de sus dichos resulta que:

De cada diez crímenes ó delitos que se cometen, nueve no llegan á noticia de la autoridad judicial;

De cada diez veces que se descubre crimen ó delito, las nueve no se descubre al criminal;

De cada diez veces que se descubre al criminal, las nueve no pudo ser habido;

De cada diez veces que pudo ser habido, las nueve se le absuelve porque no se logró probar la culpabilidad, ó por otras causas;

De cada diez veces que se le condena, las nueve el condenado se escapa de la cárcel ó de presidio;

De cada diez que no puede ó no quiere escaparse de la cárcel ó de presidio, los nueve es indultado.

Resúmen: que España es un presidio suelto, con mucha libertad de imprenta, de cultos, de reunion y asociacion, de enseñanza, de café-cantante, de taberna, de *higiene*, de monte, de ruleta, de faca, de puñal, de revólver, y demás conquistas de la civilizacion moderna.

Y como si esto no bastara á afligir el ánimo de los que pagan sendos impuestos para asegurar sus vidas y haciendas, aquellos mismos desalmados periódicos nos vienen diciendo que la agricultura agoniza, que la industria desaparece, que el comercio dentro de poco será un mito, que España se vá despoblando y acabará por ser un yermo

De 5 á 6 000 emigrantes se disponen á abandonar nuestra patria por el puerto de Málaga

De 6 á 8.000 por el de la Coruña.

De 5 á 6.000 por el de Santander.

Y otros muchos miles por otros puntos.

Pero, repetimos que estas noticias no pueden ser ciertas; y no siendo ciertas, no comprendemos por qué las dan los periódicos. Si es por broma, la broma se hace pesada. Si es para afligir á las clases productoras, cometen un verdadero delito: *Non est addenda afflictio afflictis*; no se debe afligir á los afligidos. Si es para aguar la fiesta á los que se sientan en la mesa del banquete de la situacion, se llevan chasco. Poco les conocen si cree que sus pavorosos anuncios les han de causar alguna impresion. *Impavidum ferient ruina*: sus fuerzas digestivas no desfallecen aunque todo caiga en ruinas.

No se vayan á figurar nuestros lectores que si dudamos de la verdad de los cuadros de colores sombríos que nos presenta la prensa, sea por el contraste que ofrecen con los de color de rosa que nos pinta el señor Moret. El señor Moret pintará de color de rosa el infierno el día en que Satanás le ofrezca una cartera de ministro; y jurará cen la mano puesta sobre el corazón que el cuadro es copia del natural. A este color favorito, á esta *manera*, debe su encumbramiento, y ya nadie toma en serio sus optimismos de encargo

La calma, el aire de satisfaccion, las seguridades que nos da el señor Sagasta de que vivimos en el mejor de los mundos posibles nos producirian mas efecto que las alegres pinturas del señor Moret, si no nos hubiera escarmentado recientemente. Nuestros lectores recordarán que, al volver á Madrid de su viaje á Barcelona, dijo sin empacho y sin tartamudear, que si la familia Real habia sido simpáticamente recibida en Cataluña, fué, no por sus propios merecimientos, sino por los merecimientos del gabinete que el señor Sagasta preside, lo cual, además de ser un rasgo de dudosa modestia, pugna con los fueros de la verdad.

Asegura el señor Sagasta que Francia, Italia, Inglaterra, los Estados Unidos, están peor que nosotros, y lo funda sin duda en que se dejaron engañar por el astuto Sr. Moret. Aun en el supuesto de que esto sea cierto, no resulta probado que nosotros estemos bien, ni que nosotros no estariamos mejor si tuviéramos los gobiernos que tienen aquellas naciones, ni que ellas no estarian peor si les hubiese caído en suerte ó en desgracia nuestro gobierno. Esto es lo que debería demostrar el señor Sagasta para que nos resignáramos con nuestra suerte y nos convenciéramos de que los males denunciados en la prensa y en la tribuna no merecen la pena de ser mentados. Pero nos sea favorable ó contraria la comparacion, es pobre recurso consolarse de los males propios con los males ajenos, pues siempre se ha dicho que mal de muchos es consuelo de tontos.

Lo que á nuestro juicio abona el optimismo del señor Sagasta es la conducta del país, conducta que parece inspirada por el mas grande bienestar y la mayor satisfaccion interna. Un pueblo que pasa la vida de fiesta en festa y de banquete en banquete, ó no es un pueblo desgraciado ó es un pueblo loco. ¿Cómo es posible que se mueran de hambre los maestros de escuela, cuando los ayuntamientos y las diputaciones no piensan sino en darse banquetes y gastar en obras de lujo el dinero que debe rebosar de sus arcas repletas? ¿Cómo es posible que en ese país sea tan general la miseria y tan grande el malestar, cuando todo el mundo—individuos, corporaciones, partidos— anda á caza de pretestos para holgar, festejar y banquetear? Cada día se conmemora algo, cada día se inaugura algo, cada día se festeja á alguien, y esas expansiones de un pueblo que vive en los gozes de la paz y la abun-

dancia, fueran estemporáneas en un pueblo que gimiera bajo el yugo de la miseria presente y la obsesion de una inevitable ruina en lo porvenir.

Decia un filósofo de la antigüedad que cada país tiene el gobierno que se merece; y España es un ejemplo de esta profunda histórica verdad. El pueblo español, olvidando sus males presentes y cerrando los ojos para no ver los que han de venir, esclama con resignacion semi-cristiana, semi-musulmana: «Mañana, Dios proveerá». El gobierno, poniéndose al compás del pueblo que esta bajo su dominio, contesta con desenvoltura pagana: «A vivir: despues de mí, el diluvio» —*J. Mañé y Flaquer*.

(«Diario de Barcelona».)

## Noticias Varias

En Chickering Hall se ha verificado la venta en pública subasta de la colección de pinturas que poseía Mr. James H. Stebbins.

Componíase aquella de ochenta cuadros, que fueron vendidos en 812,750 pesetas.

Entre aquellos cuadros habia algunos de autores españoles, siendo los que alcanzaron mayor precio «Toreros esperando su turno,» de Villegas, y «El Sena cerca de Passy,» de Rico, que fueron vendidos en 9,250 pesetas el primero y en 7,625 pesetas el segundo.

De Zamacois se vendieron: «Un bufón de la corte,» en 12,375 pesetas, y «Contribucion de sangre,» en 36,000.

Otro cuadro de Rico, «Casa y patio morisco de Granada,» se vendió en 16,375 pesetas, y «Una señora española,» de Fortuny en 32,500.

El cuadro que mayor precio alcanzó fue uno de Meissonnier, «El juego perdido,» que se vendió en 131,500 pesetas.

—No hay cosa peor que despertar bruscamente á las personas que tienen el sueño profundo

En Málaga ha ocurrido un caso que así lo demuestra.

En la calle de Zamorano dormía un muchacho de 11 años de edad, que por ser bastante perezoso, motivaba con frecuencia el disgusto de su padre.

Este le llamó repetidas veces en la mañana del 24 de Febrero, como no despertara, le sacudió con fuerza.

El efecto fué horrible. La pobre criatura sufrió una conmocion tal, que desde entonces parece idiota. No comprende nada de lo que se le dice, suele mirar con terror á todas partes y todo indica en él que la sacudida aquella perturbó bastante su inteligencia.

—Lo recaudado hasta el día por todos conceptos para la reparacion de la catedral de Sevilla, suma la cantidad de 260,324,35 pesetas.

—Después de los concursos de belleza celebrados en Londres, Spa, Turin, Niza y Paris, un empresario norte-americano está organizando ahora un curiosísimo concurso de fealdad

La lausada, es decir, la individua cuyo rostro será considerado como el mas feo,

obtendrá un premio de 5,000 duros.

Además, su retrato será publicado en todos los periódicos ilustrados del Nuevo Mundo.

—Se ha hecho en Málaga un descubrimiento relativamente importante, y existe en poder de apreciable bibliotecario.

Nos referimos á unas páginas escritas por el célebre general Maroto, el del convenio de Vergara, páginas que tienden á su vindicación y pueden servir al esclarecimiento de ciertos hechos históricos.

—Se ha declarado de Real orden que la olcina está comprendida en el epígrafe «Aceites de todas clases» de la tarifa primera del impuesto de consumos.

—El día 1.º del corriente aparecieron cerrados en la Coruña todos los establecimientos dedicados á la fabricacion y expendición de alcoholes y otras bebidas espirituosas.

En la Administración de Contribuciones de dicha provincia van presentadas, hasta ahora; 225 bajas de otros tantos industriales.

—Asegúrase que el ministro de Gracia y Justicia ante el próximo planteamiento de la ley del Jurado pensaba no suprimir ninguna de las actuales Audiencias de lo criminal.

—La locura se presenta en la Cámara popular francesa como enfermedad epidémica.

Hace poco tiempo Mr. Villanueva, diputado por Paris, perdió la razón, y ahora, Mr. Ballue, que representaba el distrito de Rhône, ha ingresado en un manicomio, y á seguir las cosas como van en la Cámara francesa, la mayoría de sus individuos concluirán en Charentón.

Por fortuna, esta epidemia no ha transpasado los Pirineos.

—Mr. Eiffel, el inventor de la famosa torre que ha de ser una de las novedades de la Exposición de Paris, acaba de ceder á una industria el derecho de reproducción de su obra en miniatura de oro, de plata, etc., que formen sellos, dijes y otros objetos análogos.

Con este motivo se ha suscitado la cuestion de si hay ó no derecho de reproducir la torre Eiffel sin permiso del constructor. Los sindicatos de la industria parisiense opinan que la torre es dominio público, puesto que forman parte integrante de la Exposición, y que el derecho de hacer reproducciones es incuestionable.

Mr. Eiffel dice, que por su parte, que siendo él el inventor y el constructor de la torre, nadie tiene derecho á hacer copiar sin su permiso de una obra exclusivamente suya. Es facil que el asunto se ventile ante los tribunales.

—Se hace grandes preparativos para instalar el alumbrado eléctrico en determinados puntos de Paris, para el día de la Exposición. Las calles y paseos que tendran luz eléctrica, son los siguientes:

Grandes boulevares de la iglesia de la Magdalena á la gran Opera, Avenida de la Opera, calle Real, calle de la Paz, plaza Vendome y calle Rivoli.

—El Sr. Obispo de Mallorca ha dispuesto que se forme el oportuno expediente en averiguación y aprobación de los hechos milagrosos de que se tenga noticia, obrados por intercesion de la beata Catalina Tomás, con fecha posterior á la en que fué beatificada dicha religiosa, para acelerar la causa ante la Sagrada Congregacion de Ritos y ser elevada pronto al honor de los altares, que es la comun aspiracion de los mallorquines.

—Ha sido capturado en Torrelavega, y llevado á la cárcel de Santander, el ex-de-

legado de Hacienda de aquella provincia, procesado por la falsificacion descubierta en la delegacion de dicha capital, de donde habia desaparecido, ignorándose su paradero.

—Se agita en el Bajo Aragon el pensamiento de celebrar una reunion magna para solicitar del Gobierno condone las contribuciones á los pueblos, que por las últimas heladas han perdido la cosecha de la oliva.

—Con fecha 2 del actual dicen de Orense:

«Se recordará que un abogado de Celanova é hijo de esta provincia que se halla afectado de monomania de grandezas, pretendió tomar posesion del banco ministerial en el Senado hace breves dias, teniendo los ugieres que impedir su entrada en el salon de sesiones.

»Pues bien; aquel buen señor, inofensivo de todo punto, conocido por D. Paco Roque Rodriguez, conde de Celanova, llegó anoche á esta capital, habiendo sido recibido con antorchas, luminarias y músicas por la gente moza y alegre, recorriendo las calles en carruaje descubierto, con acompañamiento de cinco ó seis mil personas, y con una gritería infernal.

»En el Liceo se verificó la recepcion con representantes de todos los pueblos, mas ó menos civilizados, y en el hotel se le obsequió con un banquete.

»Los uniformes que ostentaban los asistentes á la recepcion procedian del Rastro ó de las Américas, y los brindis pronunciados en el banquete solo se oyen en los manicomios.

»La fiesta, como de Carnaval, resultó lucidísima y espléndida, hasta el punto de que no se recuerda humorada igual en los anales carnalescos.

«El anfitrión, que ya estaba monomaniaco, ha avanzado ya en su dolencia moral».

## Gacetilla

En nuestro número de anoche nos lamentábamos de la furia con que el viento Norte viene azotando nuestra isla, desde hace algunos días y hoy nos vemos en el sensible caso de repetir, lo que ayer decíamos, pues durante la noche pasada ha sido, si cabe, más intensa la fuerza del viento que en su ímpetu ha desgajado las ramas de muchos árboles, ha derribado chimeneas, ha hecho volar muchísimas tejas y ha arancado el farol de la esquina de la calle de Santa Teresa, arrebatándolo á larga distancia.

Las aguas de nuestro puerto, ordinariamente tan tranquilas y sosegadas, se movian en revuelto torbellino hasta cubrir el muelle y obligar á las embarcaciones de la orilla á reforzar sus amarras.

Los trabajadores de la Mola imposibilitados de atravesar el mar, se encuentran sin trabajo desde hace algunos dias: los pescadores y mariscadores sin poderse dedicar á sus ocupaciones ordinarias; y nuestros pobres labradores ven agostarse por momentos los campos que con sus frutos habían de compensarles sus trabajos y afanes.

La Escuadra de instruccion que como saben nuestros lectores debía salir para Cádiz el jueves por la tarde, se halla todavía fondeada en nuestro puerto, donde le ocurrió anoche un desgraciado accidente.

El crucero «Navarra» se hallaba amarrado con dos cadenas y dos calabotes de popa á la isleta de Pinto cuando á eso de las ocho una racha dura del N. hizo faltar la cadena de babor y uno de los calabro-

tes, y otra ráfaga dura hizo faltar la otra cadena y el segundo calabrote: inmediatamente se ordenó levantar vapor á la máquina, y alistar la cuarta ancla, pero la fuerza del viento hizo que el buque se aproara al norte, hasta aconcharle en el bajo de la costa Sur.

A los pocos momentos se puso en movimiento el crucero arrastrando las cadenas, y al llegar á las inmediaciones del punto conocido por *Riu Plá*, largó la cuarta ancla y dió un cable de alambre á tierra, pero á cosa de las doce faltó éste, quedando el buque aguantándose con la máquina y dos anclas hasta esta mañana en que quedó bien fondeado.

La embarcacion que fué á tierra para amarrar el cable de alambre, despues de haber efectuado la operacion al regresar á bordo se puso sobre aquél, y á un empuje del mismo zozobró, cayendo al agua el tercer contramaestre, D. Fabián Roche, que la mandaba y los diez y seis marineros que la tripulaban, pereciendo dos individuos, de los cuales fué recogido uno inmediatamente, que no pudo salvarse á pesar de los inauditos esfuerzos empleados por los Médicos de la Escuadra. En el momento en que escribimos estas líneas no habia podido aún darse con el cadáver del otro marinero, habiéndose recogido únicamente su chaqueton y el sombrero de aguas hácia el SE.

Ciudadela progresa, y progresa notablemente, como no es dado suponer á quien no ha tenido ocasion de admirar de cerca la pujanza con que provee á sus necesidades y la intrepidez con que realiza mejora tras mejora. Ayer, por ejemplo, parecía á muchos, nada más que un grato sueño el proyectado de establecer en aquella ciudad una línea de vapor que estrechara más y más los lazos que á la Península nos unen, y sin embargo, el tiempo se ha encargado de demostrar que querer es poder, y que no hay obstáculos ni dificultades que no se venzan por medio de una voluntad firme, resuelta y bien dirigida.

¡Bien por Ciudadela! Dentro de poco verá cumplidamente satisfecha su legítima y noble ambicion; un vapor de nueva construcción y de ventajosas condiciones, inaugurará en breve aquella línea, dando así ejemplo de lo que puede la constancia y la fuerza de la union. Porque es de notar, los ciudadelanos no andan á la *uña*, como en otras partes sucede, si no que marchan á la *una* (¡maldito tildel!) siempre que de algo beneficioso para el país se trata, y por esto son fuertes y avanzan rápidamente en el camino de su engrandecimiento y perfeccion. ¡Qué no tuerzan jamás su actual carrera!

EL BIEN PÚBLICO asiste con entusiasmo y delectacion al bellissimo espectáculo que Ciudadela ofrece, y hace votos para que los esfuerzos de sus patrióticos hijos se vean luego coronados por el éxito más liasonjero.

Se dá como seguro que el día treinta del actual el vapor «Ciudad de Ciudadela» saldrá de Barcelona para Ciudadela.

Las cinco embarcaciones que procedentes de Mallorca se hallan en esta isla para dedicarse á la pesca de la langosta, se encuentran refugiadas en *Calas Covas*.

Ha fallecido en la Côte la Excm. señora D.ª Juana Carrió y López, viuda del Brigadier Milans de Bosch. (E. P. D.)

Damos el pésame á su apreciable familia.

Las malas condiciones que para mercado público reúne la plaza del Claustro, se ponen mas de manifiesto los dias de mal tiempo como los actuales, pues esta mañana, más aun que en los dias anteriores, daba ciertamente compasion ver aquellas pobres vendedoras expuestas á la violencia de las ráfagas de viento, que azotaban de continuo aquel sitio público, haciendo imposible el tránsito de los compradores é insoportable la permanencia de las vendedoras.

Con cuanto reciojio veríamos y con nosotros todos los amantes del bien general, que se atendiera á los justos deseos de la poblacion y de las vendedoras en particular, que con su óbolo contribuyen al Municipio, practicando algunas obras para mejorar las condiciones que para servir de mercado requiere la referida plaza del Claustro.

En las cárceles de este partido existian hoy tres presos con causa pendiente y cinco sufriendo condena.

Sabemos positivamente que el arrendatario del Teatro Principal de esta ciudad ha contratado la Compañía cómico-acrobática-mímica-danzante suiza «Canettis», para dar algunas funciones en dicho Teatro. La primera tendrá lugar el 21 del próximo Abril, día de Pascua de Resurreccion.

Nuestro querido amigo D. Blás Power, Teniente de Navío de la dotacion del crucero «Navarra», se halla en dicho buque enfermo de gravedad á consecuencia de una pulmonía. Descámosle un pronto restablecimiento.

Hácia la parte Sur de la isla y enfrente del sitio conocido por *Es Canutells* se hallan fondeados vários buques de vela y dos vapores uno de los cuales es de considerables dimensiones.

Procedente de Barcelona, han llegado hoy á Palma los vapores «Lulio» y «Cataluña».

En vista del temporal reinante y del estado de los barómetros, es muy probable que el vapor-correo «Puerto-Mahon», no efectúe mañana su viaje á Barcelona, esperando abonance el tiempo.

El individuo de la dotacion del crucero «Navarra», que pereció en la noche de ayer y pudo ser estraído del mar, llámase Juan Corral, de estado soltero, de veinte y dos años de edad, natural de Galicia.

Esta tarde ha sido trasladado su cadáver al Hospital Militar para practicarle la autopsia, y mañana, á las cuatro y media de la tarde, tendrá lugar su entierro, desde la iglesia de San Pedro al Cementerio Católico, precedido del clero de la Parroquia de Santa Maria, asistiendo la música de la Escuadra y brigadas francas de servicio.

El vapor-correo «Puerto-Mahon» conducirá en su próximo viaje la siguiente carga:

Para Barcelona: 130 cajas calzado; 100 fardos tejidos de la «Industrial Mahonesa»; 23 cajas queso; 1 caja jamon; 1 bulto pieles; 3 cajas botellas vino y pipería vacía.

Para Alcudia: 7 cajas muestrarios; 82 cerdos; 5 cabritos; 9 corderos y otros efectos.

Ampliando la noticia que dimos el miércoles nos consta que el Ministerio de Gracia y Justicia por real orden de 1.º del actual ha comunicado á la Audiencia de este territorio, que adopte desde luego las disposiciones necesarias para que tenga efecto lo que se dispone en el artículo 2.º de la ley de 23 de Junio de 1888, constituyéndose el Tribunal en las cabezas del partido judicial respectivo, para la celebracion de los juicios orales, aunque en los referidos partidos no haya causas que deban ser sometidas al conocimiento del Jurado.

En virtud de esta disposición las Secciones correspondientes de lo criminal pasarán á Iruya, Manacor, Ibiza y Mahon, para la vista de los juicios criminales.

Durante el mes de Enero último las exportaciones de España han ascendido á pesetas 66.133,635 contra 51.445,875, en igual periodo del año anterior.

La diferencia es de 14.687,760.

Acusan aumentos en Enero de 1889: la galena argentífera á naciones convenidas, mineral de cobre, hierro colado en lingotes, hierro y acero labrados, cascara de cobre, azogue, sal común, jabon duro, tejidos de algodón blancos, tejidos de punto, lana súcia, corcho en taponés, ganado vacuno, calzado, harina de trigo, cebollas, avellanas, aceite común, vinos, conservas alimenticias, etc.

El vino común ó de pasto, exportado en Enero del 88 ascendió 20 100,720 pesetas, y en igual mes del presente año 28 millones 723,500; de Jerez y similares 2.533.440 y 2.533.960 respectivamente, siendo de advertir que hay una baja considerable en los envíos á Francia que queda compensada con la exportacion á Inglaterra y resto de Europa.

En los generosos, la exportacion ha sido de pesetas 671,040 en Enero del 88 y en Enero último de 847,170.

Acusa baja la exportacion en el mineral de hierro, plomo argentífero á naciones convenidas, plomo pobre, esparto en rama, sardina salada, naranjas y otros artículos en cantidades menores.

**Variedades**

**No me toque V. el contingente**

*Pasillo semi-trágico en una conferencia y varios altercados, representado sin éxito para deleite de los tontos que esperan en economías y ocupacion inútil de telegrafistas y periódicos.*

**PERSONAJES**

VENANCIO. . . . Sr. Gonzalez.  
PEPE. . . . . Sr. Chinchilla.

La escena representa un salon lujoso, tan lujoso como si supusiera adornado con dinero ageno.—Muchas salidas por tratarse de gente que la tiene para todo—No hay fondo á guiso en nadie.

**ALTERCADO PRIMERO**

Venancio y Pepe, que sale por la izquierda.

Venancio. (corriendo á abrazarle) ¡Pepe!

Pepe. ¡Venancio!

¡Venancio!

Venancio. ¡Pepe!

Dame un abrazo.

Pepe. Y dos... y veinte.

(Se abrazan cariñosamente como si se quisieran de veras.)

Venancio. Ante todo, siéntese usted, amigo

Pepe, ó mejor dicho, sentémosnos.

Yo he aprendido de Mateo que el

sentarse es lo que mejor sienta á

los gobiernos: máxima profunda y

muy importante en política... Al

fin y al cabo el objeto de los partidos

es sentarse.

Pepe. En el banco azul.

Venancio. Justo. Es lo que dice siempre Mateo

¡Qué gran hombre Mateo!

Pepe. ¡Oh!

Venancio. Reconozcamos que no hay otro como él

en todo el orbe. Y, sinó, á las pruebas.

¿Cuándo hubiera yo sido lo que soy sin su amistad?

Y quien dice yo, dice usted.

Pepe. ¡Hombre! lo que es yo. Eso se lo debo á Lopez

Venancio. Y á Mateo... Sobre todo á Mateo. Pero dejemos ese punto. Ya sabrá usted el objeto de esta entrevista...

Los presupuestos.. las economías...

Pepe. Si, si. Ya me he ocupado de eso.

Venancio. Y, ¿bien? Supongo que se habrá usted inspirado en lo que dijo Mateo..

¡Qué gran hombre Mateo!. En un momento resolvió todas las dificultades económicas. Solo en Guerra, cien millones de economía.

Pepe. Cincuenta.

Venancio. Bueno, cincuenta. Al principio dijo cien, pero luego lo dejó en la mitad

¡Qué transigencia la suya! Por cincuenta millones más ó menos no riñe con nadie. Quedamos en que dijo cincuenta. Para mis cálculos es lo mismo: yo tampoco riño por docena de millones más ó menos. ¡Qué diantre! Yo no he de pagarlos.

Pepe. Pero es el caso que yo no sé de dónde sacar esos cincuenta millones.

Venancio. ¡Hombre de Dios! ¡Vaya un apuro!... Si ya lo dijo Mateo. Con hacer lo que indicó Mateo...

Pepe. Eso es fácil de decir. En fin, aquí traigo unos apuntes de economías.

Venancio. ¡Ajaja! Vaya usted diciendo

Pepe. Pues, pronto está dicho. Todas las economías que yo puedo hacer consisten en seguir gastando lo mismo.

Venancio. ¿Lo mismo que hace veinte años?

Pepe. No, señor. Lo mismo que se gasta ahora.

Venancio. De ninguna manera. Hay que hacer economías: lo ha dicho Mateo.

Pepe. Como si lo dijera otro. Yo no puedo hacer economías sin tocar el contingente, y á eso yo no toco.

Venancio. Pues hay que tocarlo

Pepe. Nunca.

Venancio. Transija usted, Pepe. Después de todo, ¿qué empeño tiene usted en que no se toque á eso? ¿No lo quiere Mateo? Mire usted, yo me dejaría tocar, si él lo mandaba, todos los contingentes imaginables.

Pepe. Pues yo no.

Venancio. Reflexiónelo usted.

Pepe. Ya está dicho. Antes dejo la cartera. Lo que es al contingente no se toca.

Venancio. En fin, se lo contaré á Mateo.

Pepe. Por mí, cuénteselo usted al nuncio ¡Tocar al contingente! Eso no es patriótico, ni es político, ni es nada.

Venancio. Bueno, bueno; no se incomode usted, Mateo resolverá.

Pepe. ¡Qué resuelva! Digase ó usted así mismo Yo no toco al contingente (Vase.)

Venancio. ¡Pues, señor, bien! Al primer tapon, zurrapa. ¿Qué diantre será eso del contingente? Se lo preguntaré á Mateo.

**ALTERCADO SEGUNDO**

**LOS MISMOS**

Pepe. Vengo á saber qué ha resuelto usted respecto á las economías.

Venancio. ¡Resolver! Yo no resuelvo nada que no lo resuelva antes Mateo, y como éste no es muy dado á resolverse... Lo mejor sería que lo resolviera usted.

Pepe. Ha pensado que podíamos hacer algunas.

Venancio. ¿Muchas?

Pepe. ¡Vaya!

Venancio. ¿Suprimiendo Capitanías generales?

Pepe. Nada de eso.

Venancio. ¿Amortizando plazas?

Pepe. Menos.

Venancio. En fin sea lo que fuere. La cuestion es lograr los cincuenta millones que dijo Mateo.

Pepe. ¡Quiá! Eso nunca. Ya dije á usted que yo no toco al contingente.

Venancio. Pues, si no lo toca usted, yo me voy. ¡Vaya un empeño!

Pepe. Quien se irá, seré yo. Pues, ¡no faltaba más! ¡Obligarme á mi á tocar éso!

Venancio. Pero, señor, ¿tan grave delito es tocar á ese contingente maldito?

Pepe. No le ponga usted epítetos. La dignidad y el patriotismo no lo permiten. Anuncio mi dimision. (Vase furioso)

Venancio. Y yo la mia.. Ya me tiene cargado ese contingente. ¿A quién preguntaría yo de un modo indirecto, lo que es éso?

**ALTERCADO TERCERO**

**LOS MISMOS**

Pepe. Aquí traigo á usted mi presupuesto de gastos.

Venancio. ¿Con economías?

Pepe. Si. He podido rebajar siete pesetas y un perro chico. Por cierto que esa fraccion me ha costado dos noches de trabajo.

Venancio. Pues podia usted habérselo escuchado. ¿Qué hago con siete pesetas y cinco céntimos?

Yo necesito cincuenta millones.

Pepe. Yo también.

Venancio. Bueno. ¡Ya sé lo que debo hacer! Me irá á Lillo. Ya que usted no quiere sacrificarse tocando... éso.

Pepe. Nunca.

Venancio. Hoy presentaré á Mateo mi dimision.

Pepe. Y yo la mia. Que toque otro el contingente; yo no lo toco. (Vase.)

Venancio. ¡Dimitiré, si, dimitiré! Ya estoy cansado de luchar por unas economías que nadie quiere hacer... por no tocar al contingente. Asi podré enterarme, en Lillo, de lo que es éso.

(Telon.)

**MATADERO**

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Día 15.—2 corderos, 31 kilos, Trabalar de Vidal; 1 ternero, 121, Cristóbal Villalonga de Llumasan; 1 ternera, 82, Binisefuet vey; 4 corderos, 63 Jaime Gomila de San Cristóbal; 1 ternero, 108 Binidali de Tomás; 1 ternero, 111, Binidali Antonio Olives; 3 corderos, 30, Santa Catalina; 3 terneras, 203, Son Vidal; 1 buey, 229, Alcaufar vey; 4 corderos, 79, Torrellesá vey; 1 ternero, 75, Santa Ponsa de Ferrerías; 1 ternero, 130, Selayró; 2 cerdos, 129.

Día 16.—1 ternero, 148 kilos Binisafuller Alzina; 4 carneros, 81, Jaime Gomila San Cristóbal; 2 terneras, 243, Binidali de Cristóbal; 1 ternero, 95, Milá Nou; 1 vaca, 143, Tornaltí; 1 buey, 184, Binidalinet; 1 carnero, 37, Santa Catalina; 1 carnero, 14, Dragonera (Mahon); 1 ternero, 158, Alqueria Cremada vella; 1 id., 287, Binixica nou; 1 id., 107, Cudia Cremada de Cardona; 1 cerdo, 29.

**TELEGRAMAS**

SERVICIO ESPECIAL  
POR EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 15.—10:45 n.

En la sesion del Congreso ha habido un interesante debate sobre las inmoralidades administrativas en Cuba.

El diputado conservador Sr. Silvela, ha pronunciado un elocuente discurso acusando al Gobierno de impotente para atajarlas. El Gobierno dijo en su defensa que la inmoralidad ha disminuido.

Madrid 15.—10:50 n.

Dícese que el Sr. Peral ha sido llamado á la Corte por el Ministro de Marina.

Los valores públicos han experimentado baja en sus cotizaciones.

El periódico «El Dia» anuncia que S. M. la Reina Regente irá á Guipúzcoa el dia veinte y dos del actual.

La prensa comenta estensamente la energía con que el Sr. Silvela ha demostrado en el Congreso la debilidad del Gobierno en reprimir los abusos que se cometen en la administración pública

Madrid 16.—1:45 m.

El Consejo de Ministros ha acordado dejar á la deliberación de la Cámara la cuestion del Ayuntamiento de Madrid.

El Ministro de Hacienda dió cuenta de que las gestiones seguidas para armonizar las diversas tendencias manifestadas en la cuestion de los alcoholes, presentaban un aspecto favorable; añadiendo que hoy debe conferenciar con la Comisión del Congreso que ha de redactar el dictamen.

Madrid 16.—11 m.

Está anunciado oficialmente el viaje de S. M. la Reina Regente á San Sebastian donde llegará el veinte y seis.

S. M. la Reina Victoria de Inglaterra acompañada de sus hijos los Duques de Battemberg llegará á dicha ciudad el dia siguiente veinte y siete.

Para obsequiar á SS. MM. se celebrará el referido dia veinte y siete un baile á la usanza del país.

El dia veinte y ocho S. M. la Reina Victoria regresará á Biarritz y el propio dia volverá á esta Corte la Reina Regenta.

**Variaciones atmosféricas**

La temperatura de hoy en esta ciudad ha sido la siguiente:

A las nueve de la mañana 38º centígrados. A las tres de la tarde 50.

La máxima fué de 53 y la mínima de 16.

El barómetro á 0º marcaba á las nueve de la mañana 7621 m. y á las tres de la tarde 7623 m.

Psicrómetro: humedad relativa á las nueve de la mañana 69 y á las tres de la tarde 64. Velocidad del viento en las últimas 24 horas 1164 km.

## COTIZACIONES

Barcelona 15.—4'20 t.

4 por ciento Interior.	74'92
4 por ciento Exterior.	76'75
4 por ciento amortizable id.	89'00
B. H. de Cuba id.	105'25
B. H. Colonial.	50'87
F. C. de Barua a Francia nuevas	61'75
Id. del Norte de España.	79'87
Orensés.	14'25
F. C. Tarrag. B. y Francia.	64'50
Id. Norte.	77'25
F. C. de Medina a O. y Vigo.	33'75
Id. Almansa.	70'00
Obligaciones Trasatlánticas.	85'25
S. Juan de las Abadesas.	00'00

## Empeños del Casino Mercantil

Interior	24 rs. paga alcista.
Exterior	00 rs. paga alcista.

Madrid 15.

4 p. 00 Interior.	75'20
4 p. 00 amortizable	88'85
Bills. Hipots. de Cuba.	105'35

## Seccion Religiosa

## Santo de hoy

S. Abraham ermitaño y sta. Madroua v. y mártir.—Tempora. Ordenes.

Mañana se hace la visita a Ntra. Sra. de la Concepcion la Concepcion.

Mañana, segundo Domingo de Cuaresma, en santa Maria á las 9 y media Horas y la Misa mayor con sermón cuaresmal, despues la misa última. Por la tarde, Vísperas, Completas, sermón moral y Misere-re: por la noche se dará principio á los saludables Ejercicios espirituales que á los hombres dirigirá el Rdo. P. Peydro de la Compañia de Jesus.

En el Cármen, á las 10 la Misa mayor con sermón de Cuaresma: por la tarde Vísperas, sermón moral, Misere-re y Smo. Rosario.

S. Francisco de Asis, tambien á las 10 Misa mayor con sermón cuaresmal, á las 12 la misa de la tropa: por la tarde piadoso ejercicio de Via-crucis, luego sermón, Misere-re y Smo. Rosario.

Iglesias de la Concepcion, Sta. Eulalia y Asilo de Huárfanas, por la tarde Rosario, sermón moral, canto del Perdon «Oh Dios mio» y enseñanza del Catecismo de Doctrina cristiana.

En la iglesia de S. Antonio Abad, mañana despnes de la misa de costumbre habrá sermón en honor del propio Santo por D. F. Cardona, Pbro.

Lunes, en la iglesia de S. José al anoche-cer se cantarán solemnes Completas en preparacion á la gran fiesta del S. Patriarca terminando con los Gozos del Santo. Martes misas rezadas, á las 10 la mayor solemne con sermón por el citado Sr. Cardona. Por la noche se dará principio al devoto Septenario consagrado todos los años al Gran Patriarca, despues habrá sermón á cargo de D. Jaime Tutzó, Pbro.

Santo de mañana  
Dom. II de Cuaresma: san Patricio obispo y confesor.



(E. P. D.)

**D. JUAN CORRAL**  
MARINERO DE LA DOTACION  
DEL CRUCERO "NAVARRA"  
DE 22 AÑOS DE EDAD  
PERECIÓ ANOCHÉ EN EL CUMPLIMIENTO  
DE SU DEBER

Su cadáver, precedido de la Reverenda Comunidad de la parroquia de Santa Maria, será conducido desde la iglesia de San Pedro al Cementerio Católico de esta ciudad, á las cuatro y media de la tarde de mañana.  
Se suplica á las personas piadosas rueguen por el eterno descanso de su alma

## Movimiento del Puerto

Despachados el 16

Para Barcelona Vapor «Puerto Mahon»  
Cap. D. Miguel Tudurí con 21 trips. efectos y la corespondencia.

## ANUNCIOS

**D. Felix de Bascáran y Mugarte-gu,** Administrador Subalterno de Hacienda del partido de Menorca.

Hago saber: Que hallándose en descubierto con la Hacienda, vários censatarios del Estado por pensiones vencidas, y debiendo hacerse efectivas las cantidades que adeudan en la caja de esta Administracion en el improrogable término de seis dias á contar desde la fecha de la publicacion de este anuncio: he acordado prevenirles que si dejaren transcurrir dicho plazo sin hacer efectivas las mencionadas cuotas, se procederá contra ellos por la via de apremio.—Mahon 15 de Marzo de 1889.—Félix de Bascáran.

## Administracion de Loterias de

1.ª Clase núm. 5 de las Baleares.

## 3 Arravaleta 3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 26 de Marzo de 1889.

Ha de constar de dos series de 28 mil billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en decimos á 3 pesetas, y distribuyéndose 613.200 pesetas en 1.382 pre-

mios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	10.000
20 de 2500	50.000
1.156 de 300	346.800

99 aprox. de 300 ptas. cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas 29.700

99 aprox. de 300 ptas. por los 99 núms. id. de centena del que obtenga el premio de 40.000 pesetas 29.700

2 id. de 2.000 ptas. cada una, para los números anterior y posterior al del premio mayor 4.000

2 id. de 1.500 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo 3.000

1.382 613.200

Mahon 16 de Marzo de 1889 —El Administrador, Pascual J. Hernandez.

**INYECCIÓN DE GRIMAULT Y C<sup>IA</sup>**  
al **MÁTICO**

Preparada con las hojas del **Mático del Perú**, tan populares para la curación de la blenorragia, esta inyección ha adquirido en poco tiempo una reputación universal, siendo la sola inócua por no contener sino huellas de las sales astringentes que las otras poseen en abundancia. Corta con brevedad los flujos más tenaces y dolorosos

Depos. en **PARIS**: GRIMAULT Y C<sup>IA</sup>, 8, Rue Vivienne.

## SUBASTA

El dia 7 de Abril próximo, á las 11 de su mañana, se venderá en licitacion verbal, á voluntad de sus dueños, una casa situada en esta ciudad calle de Alayor n.º 19. El acto tendrá lugar en el despacho del Notario D. Pedro Orfila quien enterará de los titulos y condiciones para dicha venta.

## Sustituto para Ultramar

La persona que le necesite puede pasar aviso personal ó por escrito á la imprenta de este periódico.

## Para Vender

Lo está una Estancia conocida por *sinia nove*, con tierras de regadío de noria y secano, situada en las inmediaciones de Villa-Carlos. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

## Enfermedades del Pecho

## JARABE DE HIPOFOSFITO DE CAL

de GRIMAULT Y C<sup>IA</sup>, Farmacéuticos en PARIS

Este Jarabe, universalmente recomendado por los facultativos, es de gran eficacia en las *Enfermedades de los Bronquios* y del *Pulmón*; cura los *Resfriados*, *Bronquitis* y *Catarros* más tenaces, cicatriza los *tubérculos del Pulmón* de los *Tísicos* y suprime los *ataques incasantes de tos* que desesperan á los enfermos. Bajo su influencia, cesan los *Sudores nocturnos* y el enfermo recobra rápidamente la salud.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

## EN VENTA

Lo está la casa comodamente construida, situada en la calle Cos de Gracia, 139. Informarán en la misma calle número 3.

## PERDIDA

Se ha extraviado un perro perdiguero, color castaño-oscuro. La persona que lo presente en esta imprenta recibirá una gratificación.

## Renta vitalicia

Se comprarán de 1500 á 2000 duros sobre hipoteca á razón de una peseta diaria por mil ó sea mas del 7 por 100 anual.

Solo se tratará con el interesado que deje su nombre en esta imprenta.

## NODRIZA

Una leche de pocos dias desea criatura para amamantar. Vive calle de Sta. Eulalia número 64.

## A VISO

Se colocará dinero á préstamo sobre buenas hipotecas. Hay varias cantidades disponibles. Informes, Cuesta Deyá, número 16.—Mahon.

## EL VALENCIANO

Salvador Botella, avisa que debiendo la próxima semana hacer á Valencia el pedido de PALMAS lisas y adornadas para la festividad del Domingo de Ramos, suplica á los Sres. Párrocos de esta Isla y clientela, que hasta el dia 18 pueden hacerle cuantos encargos tengan á bien, seguros de quedar altamente complacidos.

20 Hannover 20

## Para alquilar

Lo están los altos y bajos de la casa número 3 de la calle de Sta. Catalina. Informarán, Anuncivay, 26.

## PIANO

Hay una para vender, casi nuevo, precio módico. Informes plaza de la Constitución núm. 7.

## Ensamadas de Cuaresma

Desde mañana las habrá en la Panadería de la Real Casa de D. José Sintés, plaza del Retiro número 3, las que, previo aviso, se servirá á domicilio.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.

# HIERRO BRAVAIS

Cura seguramente los

## PÁLIDOS COLORES

Cuando se le emplea con regularidad

Da á la sangre la coloration perdida durante la enfermedad.

Un médico eminente de Londres, consultado sobre el mérito que como medicamento tiene el HIERRO BRAVAIS, escribe: « Empleado de un modo muy extenso, tanto en mis diferentes dispensarios, como en mi clientela, el HIERRO BRAVAIS, administrado en casos en los cuales el Hierro no podía ser tomado de otro modo, ha sido la mejor preparacion ferruginosa que hasta hoy te hallado. »  
Extracto de la LANCETA, de Londres.

Cura seguramente la

## ANEMIA

Cuando se le emplea con regularidad

Da á la sangre la coloration perdida durante la enfermedad.